

## Juntas de la salud en la Construcción del *Sistema Único de Saúde* en Brasil

La creación de un espacio democrático de participación de los diferentes segmentos de la sociedad en la definición de lineamientos de política y control de la gestión del *Sistema Único de Saúde*(SUS) fue, sin duda, una gran adquisición para la población brasileña. La legislación estableció las Juntas de Salud y la Conferencia de la Salud como privilegiados espacios formales de participación social. El ejercicio de este derecho implica, sin embargo, en el conocimiento del propio derecho, de los espacios y mecanismos de participación, lo que permite una acción independiente del gobierno establecido en cada momento. Este estudio tiene como objetivo determinar el grado de conocimiento de los diversos grupos sociales sobre el tema en la ciudad de Colombo-PR, Brasil. Entrevistamos a los usuarios y los trabajadores de las unidades de salud del SUS y los miembros de la Junta de representantes de salud de los distintos segmentos que lo componen. Los resultados muestran una gran falta de información de los usuarios, de los nuevos representantes y de la mayoría de los trabajadores, en contraste con los ex gerentes y directores.

La participación popular y el control social es incipiente en Brasil, como se ha señalado en Colombo-PR, Brasil. Los instrumentos de participación popular y control social institucional, legítimo y financiado por el Estado son, sin duda, una gran mejora sobre la época de la represión vivida antes de la apertura política en los años 80. Sin embargo, la poca movilización política de la población, la baja representación de la clase no-hegemónica y los obstáculos impuestos por el Estado parecen ser factores importantes en la determinación de un panorama de pequeños avances reformistas, en vez de grandes avances. En nuestra democracia, sin embargo, estos avances, existen sólo en los casos en que la sociedad organizada exige su cumplimiento de acuerdo a sus necesidades.